

Table with 2 columns: 'España' and 'Extranjero (Unión Postal)'. It lists various subscription rates for the newspaper.

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PALMA DE MALLORCA

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche...
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las once de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

EL SACRIFICIO

La niña Enriqueta yacía en su lecho presa de fiebre, que amenazaba arrebatársela al amor intenso de su joven madre, la marquesa viuda de Cerro.

Junto á la cama hallábase un hombre joven también y de noble aspecto, cuya inteligente mirada acariciaba y envolvía á la enferma como si quisiera penetrar en aquel cuerpo casi inerte é infundirle nueva vida.

Detrás, en pie, triste y silenciosa, caídas los brazos y pálido el rostro, veíase á la pobre madre esperando ansiosa, respirando apenas y contentando con supremo esfuerzo las lágrimas que se agolpaban á sus enrojecidos ojos.

Pasados algunos instantes que parecieran siglos, la joven viuda inclinó el rostro y acercando los labios al oído del abstraído caballero, murmuró con dulce y apenado acento: —¿Y bien... Pablo?

El interperado volvió de su abstracción, levantóse, cogió de una mano á su hermosa interlocutora y la condujo á un diván no lejos de la enferma en donde la hizo tomar asiento á su lado exclamando: —El médico del pueblo no se ha engañado: la niña está muy grave, pero...

—¿La salvará?—preguntó casi con desesperación la desconsolada madre dando rienda suelta á sus lágrimas.

—Oye, Mercedes—murmuró Pablo al oído de la joven viuda atrayéndola junto á su pecho con amorosa ternura.—Desde nuestra infancia se sabe que te amo con toda mi alma, aunque mi pobreza y mi condición humilde háyanme impedido llegar hasta tí, noble y rica, y haya sufrido el martirio horrible de verte unida á otro hombre sin amarme y sólo por seguir el mandato de tus padres.

—¿Es verdad!

—Yo entonces marché lejos abandonando estos lugares en donde dejé cuanto amaba en el mundo, á tí y á mis padres; encerréme en un pueblo triste y solo y allí tuve la desgracia de enamorarme á una joven á la que me uní en un momento de extravío, pues luego héme convencido de que no puedo amarla, que no podré amarla nunca, porque mi corazón es tuyo hasta la muerte.

—¿Pablo!

—Sí, Mercedes; te amo con delirio desde aquellos tiempos cuyo recuerdo jamás se borrará de mi memoria, por eso he venido presuroso á tu llamamiento y he de luchar y lucharé con todas mis fuerzas para salvar á esa pobre niña, cuya muerte sería para tí un verdadero infortunio.

—¿Si, Pablo, sí; salva á mi hija y mi reconocimiento será eterno.

—¡Tu reconocimiento!—murmuró Pablo con voz triste, mientras sus ojos se fijaban en Mercedes llenos de amor inmenso.

—Mi reconocimiento... y mi amor —balbuceó la joven siguiendo los impulsos de su corazón.—Por que te amo, Pablo, te he amado siempre y seguiré amándote con toda la fuerza de mi alma, aunque nuestra desdicha nos separe.

—¡Separarnos!

—Es preciso, pues tú te debes á tu esposa que te adora, y yo, muerto mi esposo, me debo á mi hija, á esa inocente criatura cuyo nombre honrado no puedo yo manchar para que un día se avergüence de llamarme madre. Y no intentes—continuó con triste acento, pero seguro y firme—no intenes convencermelo de lo contrario, pues mientras mi hija aliente mi honra es la suya y he de guardarla como la guardaría tú en mi caso con decisión, con valentía, de desesperación fierca.

Por la frente de Pablo cruzó una idea terrible, sus negros ojos brillaron con fulgor siniestro, sus manos crispadas apretaron con fuerza las de Mercedes y atrayéndola junto á su pecho murmuró en su oído con reconcentrado acento: —¿Y si tu hija muriese?

—¡Pablo!—gritó la apenada madre poniéndose en pie y envolviéndolo á su amante en una mirada tranquila y serena, en la que brillaba la majestuosa dignidad de la mujer herida en lo más profundo de su corazón enamorado.

—¡Perdón!—balbuceó Pablo arrojándose á los pies de su amada.—¿Por qué mi loco egoísmo; salvaré á tu hija.

Y así diciendo irguióse triste y digno, y con seguro paso salió de la habitación y de la casa, marchando á la de sus padres que ya le esperaban con los brazos abiertos.

Tres días después, cuando los primeros rayos del sol ardiente doraban las altas cumbres de la cercana sierra, recibía Pablo la siguiente carta: «El médico del pueblo acaba de decirme que mi hija se ha salvado. Me has cumplido tu palabra. Te amo. ¡Adios para siempre!»

El hombre de ciencia dió un grito de alegría al ver que una vez más había triunfado de la muerte; el amante inclinado la frente, lanzó un suspiro y de sus tristes ojos rodaron dos lágrimas abrasadoras que fueron á caer sobre la carta de su amada.

PEDRO BONET ALCANTARILLA.

PALMA

Los ejercicios de las oposiciones de turno restringido á escuelas de niños de esta provincia, darán principio á las 15 horas contadas desde el siguiente á la publicación del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial, á las nueve de la mañana en la clase 10 del Instituto Balear.

vincia, cita, llama y emplaza á Pedro Calafat (a. Baso), Bartolomé (a. Manu) y Cosme (a. Jaso), para que se presenten en dicho Juzgado á declarar en la causa que se les sigue por contrabando.

Denuncia
La benemérita de los puertos de La Puebla y Porreras da cuenta de haber denunciado á los alcaldes respectivos á varios individuos por infracción del Reglamento de carreteras.

Curados
Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la Casa de Socorro un joven de oficio albañil que con un sillar se había magallado el pie derecho.

Subasta
El día 21 del actual se celebrará en la planta baja de la Delegación de Hacienda la subasta para la venta de un carro de caballería y las guarniciones de ésta aprestadas con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un solo lote bajo el tipo de 214 pesetas.

Baños de máscaras
En el «Círculo Juventud Instructiva» se celebrarán baños de máscaras en los días 22, 23 y 24 del actual á las diez de la noche.

Vacaciones de Carnaval
Los días 23, 24 y 25 no habrá clase en el Instituto como vacaciones de Carnaval.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Curados
Ayer mañana fué curado en el dispensario de la Cruz Roja de Palma el joven Ramón Fallana de oficio carpintero que presentaba una esquirola de 5 centímetros de extensión en la palma de la mano derecha.

Se verificaron la extracción los médicos don Tomás Darder y don Enrique Cervera.

Por la tarde también fué curada una niña que presentaba una herida contusa en la ceja derecha por caída.

La Protectora
Esta noche se celebrará un baile de máscaras exclusivo para socios y familias, en el cual las máscaras serán obsequiadas con bonitos regalos los cuales serán sorteados durante el intermedio.

La orquesta que está dirigida por el conocido Maestro D. Baltasar Moyá ejecutará el siguiente programa:

Primera parte
Paso doble «El Mantón», Moyá.—Vals «El Cúbreme Ladrón», Ribas.—Mazurka «La Protectora», Moyá.—Polka «La Generala», Vives.—Schotis «El Apache Moderno», Canals.

Segunda parte
Paso doble «Juegos Malabares», Martínez.—«Mazurka «Tiritera», Ribas.—Polka «Petit Kantermar», id.—Schotis «El Talipao», Moyá.—Ganotí «La Corte de Faraón», Lleó.

Los premios para el sorteo mencionado son los siguientes:

- 1.º Un hermoso juego café porcelana.
- 2.º Un licotero.
- 3.º Un bonito centro tocador.
- 4.º Un precioso colgante para señora.
- 5.º Una elegante paraguas de señora.
- 6.º Un joyero.
- 7.º Un hermoso limosnero.
- 8.º Un hermoso abanico.
- 9.º Un tocador.
- 10.º Un tocador.

El baile empezará á las 10 de la noche.

Reunión de Ayuntamientos de Mallorca

Como oportunamente anunciamos ayer mañana á las doce se reunieron en uno de los salones de la Diputación Provincial, representantes de los Ayuntamientos de Mallorca, en virtud de carta circular recibida de los alcaldes de Manacor, Inca, y Lluchmayor.

El objeto de la reunión era que no ardiéndose la desconsideración de que ha sido objeto la exposición de los Ayuntamientos de esta provincia al Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros, solicitando la modificación de la Ley de supresión de Consumos de junio de 1911, á fin de que se otorgara para el ejercicio de 1913, á todos los municipios de España, la supresión del cupo y la concesión de los demás beneficios que en virtud de ella disfrutaban las capitales de provincias, consideran oportuno reproducir la petición al Ministerio de Hacienda y con tal motivo eran convocados los Ayuntamientos á una nueva Asamblea.

Presidió el acto el Primer Teniente de Alcalde de Manacor don Monserrate Truyol, sentándose á su derecha el Alcalde de Lluchmayor don Juan Mojer y á su izquierda el concejal de Inca don Miguel Amengual.

Asistieron los alcaldes y secretarios respectivamente de los Ayuntamientos que á continuación se expresan:

Del partido de Palma—Alcaldes: Don Julián Cardell y don Rafael Martorell; don Andraix—don Bartolomé Eusebi y don Jaime Juan; don Balbazar, don Juan Alberti y don Andrés Janer; de Beniola, don Antonio Colom y don Pedro Montaner; de Calviá, don Juan Vich y don Pedro J. Canellas; de Deyá, don Pedro Franco. Más Canellas y don Miguel Riboll; de Establiment, don Luciano Alorda y don Juan Siquier; de Estalencos, don Bartolomé Juliá y don Bernarino Coll; de Fornalutx, don Juan Mojer Noguera y don Guillermo Antem; de Marratxí, don Rafael Jaime Juliá y don Francisco Barrera; de Puigpunent, el secretario don Ramón Vicens; de Santa Eugenia, don Antonio Homar y don Antonio Coll; de Santa María, don José Mesquida y don Sebastián Calafat, de Sóller, don Juan Paig y don Amador Canals; de

Validemosa, don Sebastián Estarás y don Francisco Vidal.

Partido de Manacor.—De Artá, don Lorenzo Tous y don Rafael Sard, de Campos, don Mariano Aloy Balleser y don Juan Lladó; de Capdepera, don Juan Sancho Espinosa y don Pedro J. Vaquer; de Felanitx, don Miguel Bordo y don Mateo Roselló; de Manacor, don Monserrate Truyol y don Francisco Nadal; de Montuiri, don Juan Ferrando y don Bartolomé Castell; de Petra, don Carlos Horrach y don José Catalá; de Porreras, don Juan Servera y don José Garí; de San Juan, don Juan Gayá y don Joaquín Banzá; de Santany, don Miguel Clar y don Juan Vergeri; de Son Servera, don Miguel Servera y don Bartolomé Flaquer.

Partido de Inca—Alcaldes don Pedro J. Roselló y don Lorenzo Homar; de Binisalem, don Andrés Juliá y Salvá y don Barnardo Ribas; de Búer, don Antonio Mascaró Biliboni y don Antonio Gelabert Beltrán; de Costix, don Pedro Arrom y don Bartolomé Cardell; de Escorca, don Juan Mayor (Sindico) y don Antonio Llull; de Inca, don Miguel Amengual y don José Siquier; de Lloseta, don Bartolomé Jaume y don Miguel Fiol; de Llubi, don Guillermo Felíu y don Juan Jaume; de Santa Margarita, don José Valls y don Guillermo Santandreu; de María, don Antonio Sareda y don Juan Carbonell; de Muro, don Jerónimo Malondra y don Francisco Campomar; de Pollensa, don Guillermo Rotger y don Gabriel Grand; de la Puebla, don Jaime Reynés y don Eleanora Márquez; de Salsaderra, don Antonio Cires y don Rafael Labrás; de Selva, don Gabriel Amer y don Mateo Sastre; de Sineu, don Bartolomé Mestre y don Juan Ferragut.

Abierto el acto el Presidente de la Asamblea don Monserrate Truyol saludó á todos en nombre del alcalde de Manacor don Juan Severa Camps, explicando el objeto de la reunión.

El secretario del Ayuntamiento de Lluchmayor don Guillermo Aulet dió lectura á la siguiente instancia que se elevará al Ministro de Hacienda.

«Excmo. Sr. Los Ayuntamientos de Mallorca (Balears) representados por sus Alcaldes-Presidentes que suscriben, debidamente autorizados, á V. E. como la mayor consideración, tiene la honra de acudir en demanda respetuosa de que se digno reformar por medio de la futura Ley de presupuestos generales del Estado para 1913, á fin de que se suprima el impuesto de los Consumos de 12 de junio de 1911, á fin de que quede suprimido totalmente este impuesto en el ejercicio en todos los Municipios de la Nación donde aún no lo está, concediéndoles además los beneficios que hoy disfrutan ya en virtud de esta Ley y la de 2 de agosto de 1907, las capitales de provincias y poblaciones asimiladas, reforma que por ser de estricta justicia, como demostrarán, con fianza de tener favorable acogida en su espíritu de elevada rectitud.

Con la Ley citada de 12 de junio de 1911 se suprimieron los Consumos en las Capitales de provincia y poblaciones asimiladas desde el 1.º de enero de 1913, según el caso en que se contraban, y se prorogó la reforma de la supresión para los demás Municipios, con el fin de hacerla en ellos gradualmente, empezándose el año 1914 para terminarla el 1920.

El privilegio creado por esta Ley en favor de las capitales liberándolas de un impuesto y cediéndoles á más parte de los cupos de las contribuciones urbana é industrial, no tiene su razón de ser y en cambio causa grandes perjuicios á los demás municipios tanto más dignos de la tutelar protección del Estado, cuando más modestos en recursos propios.

Comprendimos que, por circunstancias extraordinarias en que se quiso dar satisfacción prioritariamente á una importante opinión, se votara una Ley de privilegio ó excepción por pasadas aquellas circunstancias es un deber normalizar la situación según el sistema que no continúa perjudicando indebidamente á los que ninguna culpa tienen de que se tuviera que dar una disposición sin la suficiente preparación.

Pero el privilegio no representa en este caso solamente favor, sino que se traduce en un doble perjuicio á los favorecidos.

Son perjudicados, los Municipios no Capitales de provincia ó poblaciones asimiladas por el importe del cupo de consumos que han tenido que pagar y no satisfacen estas últimas, y en las cantidades que de las contribuciones urbana é industrial cobran las mismas y no perciben los pueblos rurales.

Y lo son también, porque los cargos del Estado los convalidamos todos los Municipios de la Nación, resulta de lo que dejan de satisfacer; pero, deben, por necesidad de pagar los otros; y así para cubrir los millones que han dejado de abonar al Tesoro por el impuesto de Consumos las Capitales y poblaciones asimiladas, y las cantidades que de las contribuciones repetidas han sido cedidas á las mismas, hemos tenido que contribuir á la compensación de la falta de estos ingresos que ha representado aquella liberalidad.

Por otra parte, los tributos para ser justos han de basarse en la equidad, han de ser equitativamente distribuidos para alcanzar á todos por igual y en recta proporción, y el que nos ocupamos lo satisfacemos sólo una parte de la Nación. Por lo que, de persistir hoy en su sostenimiento, (aunque sea transitoriamente) sin una razón superior de Estado que á ello obligue, (que no existe) equivaldría á sancionar el privilegio en las leyes de épocas normales, y esto es imposible de admitir en una Nación Constitucional.

No pedimos más que la igualdad de tributación á la cual nos dá perfecto derecho el tener todos una patria única y ser súbditos de un Soberano democrático.

Apoyados en las razones expues-

tas, Excelentísimo señor, que nos dan la esperanza de lograr lo deseado por creer han de llevar á su ánimo el convencimiento de los justos de esta nuestra respetuosa petición, le suplicamos reverentemente.

Se digno reformar la Ley de 12 de junio de 1911, en la forma que llevamos indicada, y será gracia digna de sus elevados merecimientos.

Palma 21 de Febrero 1914.

El señor Amengual dijo que tenía el sentimiento de participar que por fundados motivos no le había sido posible pasar á Palma al alcalde de Inca don Pedro Batle, á quien representaba en aquella asamblea.

Puso de manifiesto la importancia del acto que se estaba celebrando, abogando para que los Ayuntamientos de los pueblos gozaran de iguales beneficios que los de las capitales de provincia.

Los secretarios de nuestros respectivos Ayuntamientos—añadió—han dado pruebas palmarias de que miran por los intereses que se les tienen confiados.

Retiriéndose á los pueblos dijo que tienen derecho á que los beneficios de la supresión de los consumos les alcancen también.

Terminado dando un voto de gracias á la Comisión de Secretarios y á la Diputación por haberles cedido para celebrar la asamblea uno de sus salones.

Al tratar de los medios de que deben valerse para lograr el fin deseado, hizo uso de la palabra el Secretario del Ayuntamiento de Lluchmayor señor Aulet, recordando que ya se reunieron ha mucho tiempo y suprovisionó no dió resultado, precedente que se debía hoy tener en cuenta.

Como medio para dar eficacia á nuestras justas aspiraciones, debimos mirar de conseguir que los demás Ayuntamientos de España eleven al ministro una exposición igual á la de los Ayuntamientos mallorquines.

El día oportuno—dijo—debemos, si es preciso, tratar de ver que los diputados y senadores elegidos presenten una proposición de ley, puesto que moralmente vienen obligados á satisfacer nuestros deseos.

Si lográramos presentar al Congreso esta proposición creo obtendríamos nuestras aspiraciones.

A propuesta del señor Presidente quedó acordado nombrar una Comisión Ejecutiva que realice cuantos trabajos crea convenientes para lograr el fin deseado.

Hizo uso de la palabra el secretario del Ayuntamiento de Son Servera señor Fluxá diciendo que á su juicio la Comisión debe ser permanente y tratar, no solamente de este asunto sino de muchos otros.

Después de tratado y discutido el asunto el Presidente propuso y fué aprobado dar un voto de gracias á la Diputación por la cesión del local; la prensa, por el calor que prestado á la idea y á la Comisión de secretarios formada por los señores Siquier, Sastre y Aulet.

A propuesta del señor Siquier se acordó invitar al banquete que debía celebrarse, al ex alcalde de Palma don Antonio Pou, demostrándole así su gratitud por el esfuerzo realizado.

El secretario del Ayuntamiento de Lluchmayor excusó la asistencia al acto del alcalde de aquella villa.

Habló después el señor Siquier diciendo que los pueblos de Mallorca no quieren ser menos que las capitales de provincia y pagar más. Los pueblos piden igualdad.

La comisión Ejecutiva quedó constituida por los alcaldes y secretarios de los Ayuntamientos de Manacor, Inca y Lluchmayor.

El secretario del último de dichos pueblos dió lectura á la proposición que es como sigue:

1.º Elevando exposición al Excmo. señor Ministro de Hacienda, que será leída y aprobada en súplimos y generales del Estado para 1913, ó bien por medio de una Ley especial se digno proponer la modificación de la de 13 de junio de 1911 en el sentido de que la supresión total del impuesto de Consumos sea efectiva para todos los Municipios de la Nación desde el ejercicio próximo de igual que los demás beneficios concedidos por esta y la de 3 de Agosto de 1907.

2.º Declarar solemnemente que es deseo unánime de todos los Ayuntamientos concurrentes á esta Asamblea y que representan la mayoría absoluta de votos del distrito que los ayuntamientos de Mallorca que son elegidos en las próximas elecciones irán dándose en proposición de Ley, tan pronto como estén constituidas las Cámaras, la petición que se formula con la instancia á que hace referencia el anterior acuerdo, si el Ministro no presenta el oportuno proyecto de Ley, de cuyo deseo se dará á su tiempo particularmente cuenta á cada uno de ellos.

3.º Circular á todos los Ayuntamientos de la nación copia de estos acuerdos y de la exposición invitándoles á que por distritos judiciales ó provincias eleven igual petición y expresen á sus futuros representantes en Cortes el deseo expresado en el acuerdo 2.º

4.º Designar una Comisión ejecutiva de estos acuerdos y permanente para que tengan la representación de la Asamblea en los asuntos tratados y acordados hasta que vuelva á reunirse, quedando asignados para formarlos los señores Alcaldes de Manacor, Inca y Lluchmayor.

5.º Que los gastos que realice la Comisión sean satisfechos á proporción entre todos los Ayuntamientos.

6.º Dar un voto de gracias á la Diputación ó su Presidente.

7.º Dar otro voto de gracias á la Prensa.

8.º Dar otro voto de gracias á la Comisión iniciadora de la Asamblea.

A las dos de la tarde se celebró en el Grand Hotel el anunciado banquete.

Asistieron á él además de los Al-

caldes y secretarios que tomaron parte en la Asamblea, el secretario del Ayuntamiento de Palma don Benito Pons, acompañado de los concejales señores Gimenez, Saau, Lladrés y Espases, el ex alcalde de dicho Ayuntamiento don Antonio Pou, el secretario de la Diputación Provincial don Miguel Font y los diputados señores Pou, Felíu y Llobera.

Ocupó la presidencia el Vice-presidente de la Diputación don Jerónimo Pou, sentándose á su derecha el primer teniente de Alcalde de Manacor don Monserrate Truyol, el concejal señor Saau, el ex alcalde de Palma don Antonio Pou, el concejal señor Lladrés, don José Mesquida, alcalde de Santa María y el secretario del Ayuntamiento de Campos don Juan Lladó; y á su izquierda el alcalde de Lluchmayor señor Mojer, los diputados señores Felíu y Llobera, el secretario de la Diputación don Miguel Font y el secretario del Ayuntamiento de Palma don Benito Pons.

El menú fué exquisito, regalando el champagne la Diputación y los habanos el Ayuntamiento de Palma.

Después del banquete el presidente don Jerónimo Pou dió lectura un oficio del Alcalde de Palma señor Conde de Olocau, concebido en estos términos:

«Me honro en saludar afectuosamente á los distinguidos compañeros los Alcaldes-Presidentes de los Municipios de esta isla, reunidos hoy en esta capital para celebrar una Asamblea en solicitud de que se hagan extensivas á los pueblos las ventajas de la ley de supresión del impuesto de consumos; y les encargo que en mi nombre ofrezcan la seguridad de mi deferencia á las corporaciones que tan dignamente presiden, excusándose si muy contra mis buenos deseos mi falta de salud me impide acompañarles como fuera mi gusto.

Con la mas alta consideración me ofrezco incondicionalmente á sus órdenes S. S. S.

Q. B. S. M.
Conde de Olocau.

Usó de la palabra el señor Amengual, quien en nombre de la Comisión organizadora saludó á la Diputación. También dirigió un saludo y sentidas frases de afecto y gratitud á su íntimo amigo el ex alcalde de Palma don Antonio Pou, cuyo carácter sincero, dijo, elogian los pueblos de Mallorca.

Dijo que tres soldados anónimos como eran los secretarios de los Ayuntamientos de Inca, Lluchmayor y Selva, iniciaron el movimiento que ha creado la Asamblea llevada á efecto, encontrando resistencia en un principio, por parte del caciquismo.

Dijo á los dignos señores que componen la Excmo. Diputación que deben recoger los alientos nobilísimos de los Ayuntamientos y decir á nuestros representantes que es necesario que atiendan nuestras aspiraciones.

Habló después el concejal de nuestro Ayuntamiento señor Saau, quien correspondió á los saludos dirigidos y agradeció la invitación para asistir al acto.

Dijo que el principal objeto del mismo era estrechar los vínculos que unen á los pueblos de Mallorca y que podían contar que estaban unidos como hermanos.

Palma—añadió—desear que ese sentimiento común nos mantenga unidos á todos.

Este acto, es prueba palmaria de que en Mallorca podrá haber luchas políticas, pero que hay un estandarte que nos une cuando se trata de trabajar por el pueblo que nos vio nacer.

Palma os felicita y hace votos para que el éxito corone las gestiones y para que una corriente de adelanto nos conduzca á lograr que las Baleares sean en breve una de las provincias más prósperas de España.

Habló después el exalcalde de Palma don Antonio Pou quien dijo que pecaría de ingrato si no agradeciera las frases á él dirigidas.

Permitídmelo, dijo, que haga una alusión: Sabéis más que yo cuanto he sentido no veros reunidos en la Casa Consistorial.

Permitid también que os diga que mi propia casa está abierta para todos. Cerraros la casa del pueblo me hace pensar en si yo cerraría la casa á mi propio hermano.

Me he levantado para daros las gracias, para manifestaros mi cariño, y contad siempre con mi apoyo decidido é incondicional para todo cuanto signifique un bien para Mallorca.

Por la importancia de los Municipios, España fué en otras épocas la más notable nación del mundo y de eso de todas las veces que unis vuestros esfuerzos para que surja fuerte la nación española.

Por último habló el presidente accidental de la Diputación don Jerónimo Pou quien dijo que las peticiones, las aspiraciones de los Ayuntamientos de Mallorca encontrarán eco en la Diputación.

Alabó á todos los que han prestado su desinteresado apoyo. Dijo que los reunidos representan una gran fuerza.

Vosotros debéis decir á los legisladores que vais á llevarlos á las Cortes con vuestros votos pero que tienen en cuenta que deseais que ellos se hagan eco de vuestras aspiraciones.

Y hablando de fraternidad; ¿Que mejor acto de fraternidad que este banquete?

Siento vivamente que no estén representados aquí los Ayuntamientos de Beniola é Ibiza, pues también, forman parte de esta isla.

Nuevamente ofreció el apoyo de la Diputación para cuanto sea en bien de nuestra isla.

El señor Aulet agradeció á la Diputación y al Ayuntamiento el Obsequio del champagne y los cigarrillos.

También hizo uso de la palabra el secretario de nuestro Ayuntamiento don Benito Pons que dijo que poco tenía que decir después de lo manifestado por los oradores que le habian precedido y después de haber visto que habian interpretado fielmente sus deseos. Dijo también que se sentía con-

tento al ver reunidos hombres de todos los campos ante una idea de justicia. Felicitó á todos.

Quedó acordado dirigir telegramas á los alcaldes de Beniola é Ibiza redactados en la siguiente forma:

«Ayuntamientos Mallorca reunidos banquete terminada asamblea para pedir supresión inmediata impuesto consumos, envían fraternal abrazo, rogándole transmita demás pueblos isla—Comisión Alcaldes Manacor, Inca y Lluchmayor.»

De Sociedad

Se encuentra bastante aliviada de una dolencia la señora esposa del capitán del «Bellver» don Juan Amengual.

Ayer llegaron de Barcelona en el vapor «Ray Jaime I» don Antonio Moner, don Gaspar Vicens, don Ramón Hernández, don José March, don José María Font, don Jaime Joy, don Jorge Dezaillar, doña Rosa Serramolera, don Ignacio Fuster y señora, don Ricardo Vergés, doña Imeldita Abudo, doña Balbina Más de Miguel, don Francisco Pons, don Luis Banzá y señora, don Francisco Barceló y don Constantino Paet.

También llegaron en dicho buque el viario general de esta diócesis M. I. señor don Antonio M.º Aloyar, la señora don Expedita Cortes señor Valenzuela, con su hijo don Juan, el coronel de infantería retirado don Ernesto March y el viario de la Adnana don Antonio de la Rosa.

Leemos en la «Gaceta» de Melilla que se ha concedido la Medalla de Africa á nuestro distinguido paisano el director de dicho diario don Jaime Tur.

De Argel en el vapor «Ray Jaime II» llegaron ayer don Carlos Dupuy y don Lucas Arqueamaz.

Ha tomado posesión de la escuela nacional de niñas de Andraitx, vacante por el traslado de su propietaria doña María Fullá, la distinguida profesora doña Catalina Cuena Bil.

Ayer á bordo del rápido llegó á Palma el Sr. P. Juan Resolons que ha de predicar la Cuaresma en nuestra Catedral Balear.

Desde ayer se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo el ilustre pintor don Santiago Rnsifoll.

El señor Rnsifoll parará algunos meses en Mallorca.

Vivirá en Palma y saldrá frecuentemente hacia Beniola, de cuyas «cerantías» ha de pintar algunas telas.

Anoche para Ciudadela salió en el vapor de dicho nombre don José Oliver.

Ayer tarde subió al cielo, en el Molinar de Levante, la bella Matilde Terrasa Villa longa, hija del fabricante de tejidos don Andrés.

Nos asociamos al justo dolor que por tan sensible pérdida experimenta nuestro amigo.

Para Barcelona salieron en el vapor «Miramar» don Federico Albert, don José March, don Francisco Castillo, don Dalmiro Costa y don Luciano Aspect.

Anoche falleció en esta ciudad la virtuosa señorita doña Isabel Canals y Bisquerra, persona de carácter afable y bondadoso que le granjeó el aprecio de cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Descanse en paz.

Reciba su familia y especialmente su hermano político el comerciante señor Bolot la expresión sentida de nuestro pésame.

TELEGRAMAS

POLITICA

Madrid 20 a las 24
Viaje de políticos
Don Melquiades Alvarez ha marchado a Oviedo y don Rodrigo Soriano a Cabra.

Comité maurista
Los conservadores de Tortosa que dirigieron un mensaje al señor Maura organizan un comité maurista.

Candidatos mauristas
La agrupación maurista de Asturias ha acordado presentar candidatos por todos los distritos de la provincia de Oviedo para contribuir a la derrota de la candidatura ministerial en aquellos distritos donde están divididas las fuerzas conservadoras.

Madrid 21 a las 4
Lo que dice Sanchez Guerra sobre las manifestaciones de Garcia Prieto

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra, ha manifestado que no tuvo razón el señor Garcia Prieto en su discurso que pronunció en el acto de la presentación de candidatos al atribuir al Gobierno propósitos de combatir a los candidatos pricistas, pues de 45 candidatos que se presentan unos 30 tienen asegurado el triunfo.

Por este motivo es un misterio eso de las persecuciones que realizaron otros gobiernos con disidencias, recordando que cuando la disidencia gamacista, se presentaron 76 candidatos, triunfando solo 11 de ellos.

En tiempo de Cánovas del Castillo se presentaron 89 silvelistas y solo salieron siete.

Reunión de la Junta del Censo
Por la tarde se reunió en el Congreso la Junta Central del Censo electoral resolviendo algunas consultas de las juntas provinciales.

Weyler en Almería
El general Weyler ha llegado a Almería para trabajar la candidatura de su hijo que se presenta por el distrito de Berja.

Propaganda electoral del Gobierno
El Gobierno empezará la propaganda electoral por la provincia de León.

Censuras de un periódico
El periódico *La Tribuna* censura que mientras se celebraba el meeting maurista en Segovia el gobernador civil recorria el distrito acompañado del candidato oficial.

También censura la conducta del administrador del Real Patrimonio de San Ildefonso diciendo que dicho funcionario amenaza con la cesantía al personal que no vote la candidatura ministerial.

COTIZACIONES

Madrid 20 a las 16:30

| | |
|---------------------|--------|
| Interior contado | 79 70 |
| Interior fin de mes | 79 75 |
| Al próximo | 79 25 |
| Amortizable 5 p.º | 00 00 |
| Amortizable nuevo | 92 25 |
| Banco de España | 447 00 |
| Compañía Tabacalera | 288 00 |
| Francos | 6 10 |
| Libras | 26 72 |
| Esterior | 90 40 |

ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 21 a las 4
Entierro del teniente Chacón-Tirote sin importancia

Dicen de Tetuan que se ha celebrado el entierro del teniente Chacón muerto en la emboscada de ayer.

El general Santacoloma pronunció en el cementerio un discurso necrológico del infuortunado teniente.

En el río Martín ocurrió un tiroteo que no tuvo importancia alguna.

MANIFESTACIONES DE DATO

Madrid 21 a las 16:30
Despacho regio. Sobre la reunión del Consejo de Estado. Ministros fuera de Madrid Operación militar en Alhucemas

Agradecimiento de los valencianos
El señor Dato nos dijo a los periodistas que despachó con el Rey.

Un periodista preguntó al señor Dato:

¿Puede usted decirnos algo de la reunión del Consejo de Estado en plene?

No tengo la menor noticia, dijo el señor Dato, ni sé si se ha reunido ni los acuerdos que adoptó.

Contestó el periodista: pues se reunió para aprobar un crédito del ministerio de Fomento y otro de ochocientos mil pesetas para varias atenciones y entre ellas una cantidad respetable para el ferrocarril del Ferrol a Betanzos, y el exministro señor Dávila hizo ruda oposición y votó en contra.

Dijo el señor Dato: no se nada de ello, pero debo advertir que no se trata de créditos extraordinarios; se trata de gastos de carreteras que se llevaron al presupuesto ordinario.

Como esto son atenciones ordinarias ha habido necesidad de llevar esos pagos al presupuesto ordinario.

El duque de Mandas me dice desde San Sebastián que su esposa está mejorada y vendrá a Madrid el próximo lunes.

Los ministros de Fomento e Instrucción pública pasarán los días de carnaval fuera de Madrid para descansar.

Y un periodista dirigiéndose al señor Dato: ¿usted no descansa?

Ni mañana, siquiera, contestó el señor Dato.

Un periodista: ¿Le darán a usted bromas?

En caso de que fueran pesadas contestó el señor Dato, ya procuraré que no me las den.

Preguntado el señor Dato sobre rumores de una operación militar en Alhucemas dijo que era totalmente inexacto.

Es lamentable, añadió, que la prensa acoja esos rumores tantas veces desmentidos seriamente por el Gobierno.

Como un periodista le dijera que los señores Garcia Prieto y Gasset se han mostrado enemigos de la guerra, contestó el señor Dato:

Son todos contrarios; nadie quiere la guerra. El Gobierno expuso su pensamiento en la declaración ministerial publicada hace tiempo, de la cual han querido prescindir esos señores en sus discursos.

Ya hablaré, añadió, en el Circulo Conservador en donde repetiré el pensamiento del Gobierno. Trataré éste y otros puntos.

¿Que día será? le preguntaron: No se ha fijado aún, pero dentro la semana entrante.

Tengo telegramas, añadió el señor Dato, del alcalde, del presidente de la Diputación y de varios centros de Valencia agradeciendo y aplaudiendo al Gobierno por la resolución tan favorable a los intereses valencianos suspendiendo la subasta del ferrocarril.

Esta actitud del Gobierno no era nueva. En Octubre la expuse al alcalde y a otras personalidades de allí que me hablaron del asunto.

Lo hecho ahora ha sido ratificar el propósito del Gobierno y ayudar en todo lo posible a la construcción del ferrocarril directo.

Un periodista dijo que la prensa habla del asunto del Estatuto de Tángier y de la grave desconsideración por la parte internacional que trató el asunto de Madrid.

Contestó el señor Dato que nada de eso hay. Existe una negociación que se hace dentro de una gran corriente de amistad que nos une con Francia e Inglaterra y nada más.

NOTICIAS SUELTAS
Madrid 20 a las 24
Weyler a Granada

Ha llegado a Granada el general Weyler para inspeccionar las vías férreas de la compañía del Sur de España como vicepresidente que es del Consejo de Administración.

Le acompaña el consejero don Bartolomé Bosch.

Le recibieron en la estación las autoridades y una comisión de la guarnición de dicha capital.

La nueva escuadra dicen del Ferrol que el mismo día de la botadura del acorazado «Jaime I» se pondrá la quilla de otro acorazado que llevará el nombre de «Victoria Eugenia».

La botadura del «Jaime I» se verificará el 8 de Mayo.

Se asegura que asistirán los Reyes y será madrina la Reina doña Victoria.

Madrid 21 a las 4
Nuevo académico

Ha sido elegido académico de

la Española de la Lengua don Juan Menendez Pidal.

Los periodistas de Madrid
La agrupación de periodistas de Madrid ha dirigido una carta a los periódicos haciendo constar que la libertad de su compañero Vidal y Planas se debe a las gestiones de dicha agrupación.

Estreno de una comedia de Linares Rivas
En el teatro de la Princesa se ha estrenado la comedia en tres actos de Linares Rivas «La fuerza del mal».

La obra obtuvo éxito. El teatro estaba brillantísimo.

Asistieron los Reyes, la infanta Isabel y los señores Dato, marqués de Vadillo y Sanchez Guerra.

Madrid 21 a las 16:30
La «Gaceta»,—Petición del Director del Instituto de Baleares

La Gaceta de hoy publica lo siguiente:

Suspendiendo la subasta del ferrocarril de Valencia.

Disponiendo las enseñanzas que deben darse en el presente curso en la escuela de náutica y otros centros docentes de la misma índole a petición del Director del Instituto de Baleares.

Publica además el escalafón de los catedráticos de las Escuelas de Comercio.

MENCIETA
NOTICIAS DEL EXTRANJERO
Barcelona 21 a las 18
El panslismo

Constantinopla—Un ministro ha manifestado a un corresponsal de la Agencia Havas que es inexacto que los turcos pretendían provocar un movimiento panslámico en Asia y Africa.

Turquía, dice, tiene demasadas preocupaciones interiores para pensar en tamañas empresas.

El «home-rule»
Londres—El diputado irlandés coronel Lynch ha declarado que su convicción es que a fin de mayo el «home rule» de Irlanda estará en vigor.

En las partes,....
Berna | El «Bund» dice que jamás se había consumido tanta absenta en Suiza como desde que el alcohólico aperitivo fué prohibido por una ley.

Viaje imperial
Berlin—El emperador de Alemania, según dicen varios periódicos, el día tres del próximo marzo se dirigirá a Wilhelmowen donde se efectuará el juramento de las tropas de Marina.

El día seis se dirigirá el emperador a Heligoland para visitar los cuarteles y los trabajos de fortificación partiendo al siguiente día para Bremen en donde asistirá a las comidas que le ofrece el Senado.

Una boda
Paris—Según dicen de Nueva York otra de las hijas del presidente de la república llamada Margarita, va a contraer matrimonio con el norteamericano Fiskler.

Radiotelegrafía
Paris—El próximo verano se inaugurará una línea radiotelegráfica entre la isla Baydonian y Newcastle, Nueva Bruswick siendo la distancia entre dichos puntos de 3 378 kilómetros.

El precio de transmisión será de tres peniques por palabra.

Vuelo arriesgado
San Petersburgo—El aviador francés M. Janoir ha sido autorizado por el gobierno para realizar el vuelo Petersburgo Pekin con varias estaciones intermedias.

Saldrá el aviador en el mes de mayo [viajando solo y haciendo la travesía en un mes.

El aeroplano lleva un motor de 8 caballos y ha sido construido en Rusia.

Ofercimiento de la corona de Albania al príncipe Wied—Agasajos
Postdam—Esta mañana la delegación albanesa que se halla en esta población ha ido a visitar al príncipe Guillermo Wied ofreciéndole la corona de Albania.

El príncipe ha aceptado el ofrecimiento cambiándose con tal motivo discursos muy afectuosos entre ambas partes.

El nuevo rey ha ofrecido sacrificarse por el bien de Albania como si fuera su patria.

Al mediodía los comisionados y

el príncipe han asistido a un banquete de gala.

Por la tarde la delegación albanesa ha ido al castillo de Moresos a saludar a la nueva reina.

Es probable que ésta y su marido salgan mañana para su reinado.

De política francesa
Paris—A algunos diarios dicen que en el seno del gabinete no reina la mejor armonía.

Según *L'Eclair*, los ministros están divididos en dos bandos capitaneados respectivamente por M. M. Viviani y Caillaux.

Por otra parte M. Doumerge está disgustado de que M. Caillaux actúe como jefe de gobierno.

M. Viviani acusa a M. Caillaux de promover una formidable protesta del país con sus proyectos económicos.

Los alemanes y América
Buenos Aires—Varios buques de guerra alemanes irán visitando los principales puertos de la América latina.

Créese que obedece esto a un plan del gobierno del Kaiser, con miras a aumentar la influencia comercial alemana en aquellos países.

El congreso eucarístico de 1914
Roma—El obispo de Tarbes ha conferenciado extensamente con Su Santidad sobre el congreso eucarístico de 1914 que se celebrará en Lourdes, diócesis de Tarbes.

Amnistía ratificada
Lisboa—El Senado ha ratificado el proyecto de amnistía para los presos políticos, modificando empero algunos de los artículos del proyecto, que deberá volver al Congreso para su aprobación definitiva.

Sobre el estatuto de Tángier
Paris—*Le Journal* confía en que la visita del Residente general de Francia en Marruecos general Liantey a Madrid sabrá disipar los recelos que los españoles abrigan respecto al estatuto internacional de Tángier.

Añade que la desconfianza habitual de Inglaterra es una garantía de que Francia no saldrá de la esfera que le corresponde.

Discusión de un tratado
New York—El Senado yankee está discutiendo actualmente el tratado de arbitraje con España.

Lloyd Georges, por
Londres—El Ministro de Hacienda inglés Lloyd Georges ha llegado hoy a tener 39 grados de fiebre.

El estado del enfermo preocupado
Más del estatuto de Tángier
Paris—*La République Française* dice que la discusión del estatuto internacional de Tángier se lleva entre Paris y Madrid con una cortesía exquisita.

Añade que nada turbará las buenas relaciones entre ambos países.

Enmienda a un tratado rechazada
New York—En el Senado yankee durante la discusión del tratado de arbitraje con España se presentó una enmienda pidiendo que se separase del tratado la tarifa de los buques españoles que pasen por el canal de Panamá, la inmigración y la admisión de los niños españoles en las escuelas oficiales de los Estados Unidos.

La enmienda ha sido rechazada por 40 votos contra 23.

Español destrozado?
Arbés—En la vía férrea ha sido encontrado a los once kilómetros de esta ciudad el cadáver de un hombre destrozado por el tren.

Se sospecha que se trata de un obrero de nacionalidad española.

Por dos francos una muerte
Tolón—La esposa de un cafetero ha disputado por cuestión de dos francos con su marido.

Ha acabado por dispararle cuatro tiros.

Ha sido detenida.

Choque de trenes
Roma—Dicen de Grosseto que han chocado cerca de aquella población un tren rápido con uno de carga.

Hay 2 muertos y 6 heridos graves.

Condenado por falsificación
Paris—Un alemán que vendía sacos de arena pulverizada mezclada con harina para fabricar pan, ha sido condenado a un mes de cárcel y a pagar dos mil francos de multa.

La huelga de las «Mensajerías Marítimas»
Marsella—La compañía na-

viera de las «Mensajerías Marítimas» ha desarmado dos de sus vapores a causa de la huelga de maquinistas.

El vapor «Atlantique» que hace el correo de China debía salir hoy, pero la compañía ha tenido que reclutar otro maquinista, y no saldrá hasta mañana.

Por fabricar ópio
Marsella—Ha sido detenido un farmacéutico por dedicarse a la fabricación de ópio.

Le han sido ocupados cinco kilos de dicha materia.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 21 a las 13
Mitin tranviario

En el mitin tranviario que se ha celebrado, solamente uno de los oradores era tranviario y los demás oradores eran ferroviarios y de otros oficios.

El orador ferroviario ha sido exultado.

Entre el público que asistía al mitin había poquísimos tranviarios.

Reunión accionada de la Junta municipal nacionalista
La reunión que celebró la Junta municipal nacionalista terminó a la una de la madrugada.

No pudo llegarse a un acuerdo sobre la coalición con los radicales por hondas divergencias puestas de manifiesto entre los reunidos.

La discusión fué borrascosa. Los reunidos se limitaron al salir de la reunión a dejar una nota ambigua que dice que la Comisión electoral resolverá.

Visitas de los estudiantes zaragozanos

Los escolares de Zaragoza han visitado la Facultad de medicina, la Diputación, el Instituto de estudios catalanes, el Archivo de Aragón, el Museo de Santa Agueda y otros.

Niño ahogado en un lavadero
En la calle de Meridiana un niño de cinco años natural de Lérida, que pasaba una temporada en casa de su abuelo, ha caído en un lavadero ahogándose.

La huelga de carreteros
El Gobernador señor Andrade ha dicho que le sorprendió el acuerdo de los patronos carreteros de aceptar el arbitraje pero sosteniendo el «lock out» el lunes a pesar de la promesa del Presidente de la Sociedad de patronos carreteros de aplazarla.

El Gobernador añadió que no desespera de solucionar el conflicto.

Medidas para mantener el orden en la rua
El jefe superior de Policía señor Millan Arcey ha reunido a los jefes de las guardias municipal y urbana para acordar las medidas que deben adoptar mañana para mantener el orden durante la rua carnavalesca.

En libertad
Es probable que se conceda la libertad provisional a algunos de los que fueron procesados por el atentado de que fué objeto el señor Ossorio y Gallardo.

Crédito para restaurar el Colegio de los Escolapios
En virtud de real decreto se remiten dos mil quinientas pesetas para obras de restauración en el Colegio de los Escolapios que fué quemado durante la semana trágica.

BUXAREU
MALLORCA FUERA DE MALLORCA
Madrid 20 a las 24
Prórroga de los tranvías eléctricos

El ministro de Fomento señor Ugarte ha firmado la prórroga solicitada por el Ingeniero don Alfonso de Chopitea referente a la construcción de los tranvías eléctricos de Palma.

Madrid 21 a las 16:30
Farmacéuticos militares

Han sido destinados: El farmacéutico primero don Pio Foresquer del hospital de Mahón a excedente de la 6.ª región y destinado en comisión a la farmacia auxiliar de Burgos.

El farmacéutico de segunda clase don Virgilio Lagores García, al hospital de Mahón.

CORRESPONSAL
Sederias Lucerna
Pidense las muestras de nuestras novedades de primavera y verano con figuritas para trajes y blusas.

Cresponeas, estampados, Diqueses, Chinos, cresponeas de China, Maselina suiza etc. desde Ptas. 1.45 el metro, en negro, blanco o color.

Venimos a traer todas garantizadas sólidas, directamente a los particulares y franco de portes y Aduanas a domicilio. Schweizer & Cia., Lucerna L. 39 (Suiza)

TÓNICO REGULADOR DEL CORAZÓN
VINO de KOLA MIDY
CONTRA FATIGA FISICA E INTELLECTUAL. ANEMIA DE PAISES CALIENTES. CONVALESCENCIA LENTA. NEURASTENIA. EXCESO DE TRABAJO. VENTA ANTES DE LAS 10 DE LA NOCHE.

LA NIÑA
MATILDE TERRASA VILLALONGA
HA SUBIDO AL CIELO

Sus desconsolados padres y demás familia, al experimentar tan irreparable pérdida, lo participan a sus amistades y les invitan a la conducción del cadáver que se verificará hoy domingo a las cuatro y media de la tarde.

No se invita particularmente.
Casa mortuoria: Molinar de Levante, calle Zarza, núm. 7.

LA SEÑORITA
D.ª ISABEL CANALS BISQUERRA
HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos
E. P. D.

Sus desconsolados hermanos, hermanas políticas, sobrinos (presentes y ausentes) y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que se celebrará a las dos y media de la tarde de hoy y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente.
Casa mortuoria: calle de San Pedro, n.º 6, 7.

LA GOLOSINA DE MODA
Bombones ZORRAQUINO

La señorita Margot son los que compra siempre, para obsequiar a S. A. y a sí misma.

¡¡Exquisitos y deliciosos!!
Venta única y exclusiva, autorizada por el fabricante

Colmado PAJARITA, San Nicolás, 6, Palma

Caramelos Pajarita, caramelos Bon-Scoutz, caramelos Rotemberg, caramelos Victoria, caramelos Suizos, pastillas café y leche «La Cebra».

MEDICAL
NUEVO TEJIDO DE PUNTO (BOUCLÉ)
Trajes interiores de la lana (Inecogibles)
Evitan el reuma y los enfriamientos
CASA EXCLUSIVA PARA LA VENTA
Don Manuel Bonet, San Nicolás, 23 y 25, Palma de Mallorca.

PIANOS. ORTIZ ET CUSÓ
Y OTROS
Se alquilan nuevos y usados.
Casa Perelló, Unión, 19